



Reporte de Defensa Nacional

25 de julio al 1 de agosto de 2022

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader

jjarufe@bcn.cl

Tel.: (56) 32 226 3173

(56) 22 270 1850

Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

N° SUP: 135566

Resumen

A nivel nacional, la Ministra de Defensa, Maya Fernández, asistió a la XV Conferencia de Ministros de Defensa de Las Américas, que tuvo lugar en Brasilia, ocasión en la que se entrevistó con sus homólogos de Estados Unidos, Canadá, México, Uruguay y Honduras, abordando materias de ciberdefensa, género, gestión de riesgo de desastres y asistencia humanitaria.

En el plano vecinal, la Secretaria de Investigación, Política Industrial y Producción para la Defensa de Argentina, Daniela Castro, dio a conocer el documento "Participación del Ministerio de Defensa en la Iniciativa Interministerial 'Pampa Azul': Conocimientos, Servicios y Capacidades para consolidar la Soberanía Nacional en el Atlántico Sur", cuyo fin es robustecer las líneas de trabajo en torno a propuestas que aporten a la soberanía, seguridad nacional y desarrollo socioeconómico sostenible del país.

En el ámbito internacional, el Presidente de Rusia, Vladimir Putin, aprobó por decreto una nueva Doctrina Naval, que vislumbra a Estados Unidos como la principal amenaza para Moscú, a la vez que proyecta a su país como gran potencia marítima, entre los mares Ártico, Negro, Caspio y Báltico.

En materia de ciberseguridad, el Cibercomando de EE.UU. está buscando expandir sus capacidades en materia de guerra digital, para lo cual se ha propuesto contratar más de cien especialistas en este ámbito, entre 2022 y 2024.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por el medio de circulación nacional “El Mercurio de Valparaíso”; los sitios especializados www.defensenews.com y *Defense One*; y los portales de la Fuerza Aérea de Chile (FACH), y de los Ministerios de Defensa Nacional de Argentina y Chile, respectivamente.

I. Noticias del ámbito nacional

1. Ministra Fernández participó en XV Conferencia de Ministros de Defensa de Las Américas

La Ministra de Defensa Nacional, Maya Fernández, asistió a la XV Conferencia de Ministros de Defensa de Las Américas, que tuvo lugar en Brasilia.

En la ocasión, la Secretaria de Estado se entrevistó con sus homólogos de Estados Unidos, Canadá, México, Uruguay y Honduras, abordando materias de ciberdefensa, género, gestión de riesgo de desastres y asistencia humanitaria.

Asimismo, los participantes respaldaron a Chile como líder del Grupo de Trabajo de Cooperación en Asistencia Humanitaria y Socorro en caso de Desastres.

Cabe recordar que este foro, nacido en 1995, congrega a los estados de todo el continente, para discutir fórmulas que promuevan la seguridad internacional y la gobernanza en defensa (Ministerio de Defensa Nacional de Chile, 2022).

2. Llegó al país el primer avión “*Boeing E-3D Sentry*”

La FACH recibió la semana pasada, la primera de dos aeronaves “*Boeing E-3D Sentry*”, transferidas de forma gratuita a Chile, como parte de un acuerdo con el Reino Unido.

El avión suplirá al “*Boeing EC-707 Cóndor*”, que ya cumplió su vida útil, aportando sus capacidades de alerta temprana, mando y control aerotransportado (FACH, 2022).

II. Noticias del ámbito vecinal

1. Argentina

1.1. Difunden documento sobre iniciativa interministerial vinculada a la soberanía argentina en el Atlántico Sur

En el marco del Día de los Intereses Argentinos en el Mar, la Secretaria de Investigación, Política Industrial y Producción para la Defensa, Daniela Castro, dio a conocer ante otras reparticiones públicas, el documento “Participación del Ministerio de Defensa en la Iniciativa Interministerial ‘Pampa Azul’: Conocimientos, Servicios y Capacidades para consolidar la Soberanía Nacional en el Atlántico Sur”, cuyo fin es robustecer las líneas de trabajo en torno a propuestas que aporten a la soberanía, seguridad nacional y desarrollo socioeconómico sostenible.

El texto también busca estimular las capacidades científico-tecnológicas, así como la elaboración de políticas públicas de gestión efectiva en el manejo medioambiental (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2022).

III. Noticias del ámbito global

1. Presidente ruso dio a conocer alcances de nueva Doctrina Naval

El Presidente de Rusia, Vladimir Putin, aprobó por decreto una nueva Doctrina Naval, que vislumbra a Estados Unidos (EE.UU.) como la principal amenaza para Moscú, a la vez que proyecta a su país como gran potencia marítima, entre los mares Ártico, Negro, Caspio y Báltico.

Al respecto, la nueva directriz rechaza cualquier injerencia en los asuntos rusos en estas zonas; reafirma la soberanía sobre las islas Kuriles -reivindicadas por Japón-; y delinea la construcción de nuevas bases navales y centros de abastecimiento, desde el Mediterráneo oriental a la región de Asia-Pacífico, el océano Índico y el Golfo Pérsico.

Conforme al texto, Rusia optaría por resolver cualquier discrepancia por medios diplomáticos y económicos, si bien no descartaría recurrir a la fuerza en caso de necesidad, con respeto a su legislación interna y al derecho internacional.

Durante el anuncio, el Mandatario ruso reveló también que, durante los próximos meses, la Armada del país recibirá los nuevos misiles crucero hipersónicos “*Tsirkon*”, que serán instalados en la fragata “Almirante Gorshkov” (“El Mercurio de Valparaíso”, 2022).

2. Japón dio a conocer su nuevo Libro Blanco para la Defensa

Japón publicó su nuevo Libro Blanco para la Defensa, que subraya los principales desafíos estratégicos para el país, en el actual contexto geopolítico mundial.

Al respecto, el texto se refiere al “desafío ruso al orden internacional”, como un problema que trasciende a Europa; a la creciente competencia estratégica en la región Indo-Pacífica; y al estatus de China Taipei como aliado de Japón, que comparte sus mismos valores de libertad y democracia.

Asimismo, el documento se refiere al diseño de una nueva Estrategia de Seguridad Nacional del país, que avalaría un enfoque de disuasión preventiva frente a los cambios por la fuerza al *statu quo* vigente, a una mayor preparación para la ciberguerra; y al establecimiento de fuerzas de autodefensa como contingentes multidominio, con capacidades integradas para ámbitos como el espacio, el ciberespacio y el espectro electromagnético (Defensenews.com, 2022).

IV. Noticias del ámbito de la ciberseguridad

1. Cibercomando de EE.UU. busca ampliar su equipo de especialistas

El Cibercomando de EE.UU. está buscando expandir sus capacidades en materia de guerra digital, para lo cual se ha propuesto contratar más de cien especialistas en este ámbito, entre 2022 y 2024.

Los nuevos expertos pasarían a engrosar las filas de áreas como la *Joint Cyber Weapons Architecture*, el *Persistent Cyber Training Environment*, el *Joint Cyber Command and Control*, la *Unified Platform* y el *Joint Cyber Access* (Defense One, 2022).

Referencias

Defense One. (2022, julio 27). *Faster Attacks Have Cyber Command Looking to Add All-Too-Scarce Expert*. Disponible en: <http://bcn.cl/346uv>.

Defensenews.com. (2022, julio 29). *Japan warns of 'aggressor nation' Russia, threats to Taiwan in new White Paper*. Disponible en: <http://bcn.cl/346ud>.

"El Mercurio de Valparaíso". (2022, agosto 1). Putin anuncia una nueva doctrina, que busca que Rusia sea potencia marítima. "*El Mercurio de Valparaíso*".

FACH. (2022, julio 28). Arribó a la II Brigada Aérea, primera aeronave de alerta temprana "*Boeing E3-D Sentry*". Disponible en: <http://bcn.cl/346t7>.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2022, julio 28). El Ministerio de Defensa presentó sus capacidades navales, en el marco de la iniciativa interministerial "Pampa Azul". Disponible en: <http://bcn.cl/346tn>.

Ministerio de Defensa Nacional de Chile. (2022, julio 29). Ministra Fernández finaliza su participación en Conferencia de Ministros de Defensa de las Américas. Disponible en: <http://bcn.cl/346sw>.